

# 私たちの大切にしたい相談活動

〈最終回〉  
一番変革を迫っていたのは  
自分自身

発達保障研究センター理事長  
**品川文雄**

ふまえつつ、その子らしさを見つけることに努力してきました。

休日の出来事を話すお話し会は話す力を育てるために始めました

が、これを行うと生活のなかの子どもが見えることに気づきました。家でどんな暮らしをしているかなどを見ています。定點観察のように思いました。話す中身は大きく変わることはありません。変わらないからこそ少しでも変化があると、「おや、そがある」と気づくのです。

「Bちゃんに行つてゲームしました」。これは最近毎週聞いています。「何時に行つたの」と尋ねると朝の9時と答えます。土曜も日曜も友だちの家数軒を渡り歩いたとも。

「Bちゃんに行つてゲームしました」。これは最近毎週聞いています。「何時に行つたの」と尋ねると朝の9時と答えます。土曜も日曜も友だちの家数軒を渡り歩いたとも。

ここまで聞いて最近のAの様子を思い出しました。その日の打ち合わせで「休日のAの生活、どうに考え悩み、一緒に行動し確かめています」とは、次の一歩につながると思っています。

もう一つ思うことは、子どもの誰もが個性的で誰一人同じではありません。同じ障害でも同じ発達年齢でも誰ちゃんらしさで輝いています。共通することを

してきました。一番心に染みた方は、見た目怖そうなおじさん。「お母さん、あの子は一人で育てるんじゃない。地域で育てるんだよ」と言つてくれたのです。

これに対し支援員の女性から「実はAは最近体を近づけベタベタと甘えるんです」、さらに「先

してくれば、一番心に染みた方は、見た目怖そうなおじさん。「お母さん、あの子は一人で育てるんじゃない。地域で育てるんだよ」と言つてくれたのです。

「一人ひとりの父や母が、自らの生活や労働をなんとか続けながら、同時に子どもを育てているという、この重い事実にまずもつて目を向け、心をよせていきたいと思う」「子育てのいとなみのすべてに、父母はたいへんな苦労を強いられる。障害が重いばあいなどは、それが何年間も続く。それは(中略)つらさを伴つており、ときにはそこから逃げ出しあくなるような性質のものである。けれども圧倒的多数の父母は逃げ出すこともせず、ともかくも子育てに取り組んでいる」「父母のこの努力にまづ敬意を払い、其感する心をもつことをしたいと思う。そのことが教師と父母が真の連帯を築いていく基礎であると考えるからだ」。

行動の意味がわからず働きかけたことを本格的に考えられたのは、姉が進退窮まつて学校に行けなくなつてからでした。

「すごく嬉しかった。姉もCも見守られているな」と感じました

た」と語ってくれましたが、このことを本格的に考えられたのは、姉が進退窮まつて学校に行けなくなつてからでした。

2歳で言葉の後退を感じ、健診のたび何で私の子どもが…と、もがき悲しみ苦しんだ母。集団が大切、早く入れようと、年少で幼稚園、年中からは通園施設に通う日々。そんな熱心・ガンバリ母を見たとき少し力を抜こう、もう一人、大切な姉に目を向けよう、ほらサインを出してると思ったから。Cにとつても家族にとっても、今必要なのは母が姉に心を向けることだと感じたからでした。

「すごく嬉しかった。姉もCも見守られているな」と感じました

た」と語ってくれましたが、このことを本格的に考えられたのは、姉が進退窮まつて学校に行けなくなつてからでした。

後日、母と私は迷惑かけてる

家々に行き、頭を下げCのことを話しました。どの家も怒らず心配がうまくできなかつた子ども、激

生たちの前では決してしないけど、最近小さい子の言葉やしぐさにいらつき手がでたり陰でいじめないように。みんなに優しい子だったのに、おかしいです」。

夫婦関係が最悪で刃物が飛び交いと、父親。校外で学習すると必ず母親と会います。商売しているので家にいなければならぬのになぜここにいるの?と思つていません。そこで家族のことを話し合つたら父親と判断し、別件で来ても

「やはりわかりますか。実は今

しぶりを子どもは感じ、その一挙手一投足に投影します。でもストレートには投影しません。Aの場

合は小さい子をいじめる形で表れました。いじめたら怒らないわけ

にいきません。怒りましたが、「何

かある」と思つたときから、怒る質を変えました。頭ごなしに「小

奴」から、「君もツライよね」といじめるのはどうかな」に変わ

ったのです。

その後、父と母は離婚し修羅場

からAは連れられましたが、寂しい表情は消えませんでした。子ど

も呼吸おき、「だからといつて、いじめるのはどうかな」に変わ

ったのです。

度に教育の組み立て方も人間のと

らえ方も生き方そのものも変えざ

るをえませんでした。そうしなけ

れば子どもの課題にこたえられな

かったからです。子どもの発達を

願い働きかけをしているといいな

がら、一番変革を迫っていたの

は自分自身だったのです。

(しながわ ふみお)

「発達保障のための相談活動」を拓げる学習講演会  
日時／3月4日(日)10時～16時  
30分(受付9時30分)  
会場／滋賀県大津市・龍谷大学瀬田キャンパス 2号館120教室  
テーマ／重症児の療育・教育・地域活動を支える相談活動  
事例検討①「重症児の育ちと家族の生活の過程、その節々で必要だった発達相談を語る」小川真奈美(保護者)  
事例検討②「重症心身障害をもつ19歳の息子の育ちと支援の課題」高橋真保子(「スマモス」)  
講演「重症児の発達診断と生活活動」白石正久(龍谷大学)  
グルーブトーク  
参加費／2500円  
主催・問合せ／発達保障研究センター 080-43332-1260